歴史の転換点

米中、覇権懸け本格対峙へ

なジレンマに直面した。 強める米国とマルクス主義への回帰を進めつつ経済的影響力を拡大してきた中国の間に挟まれて、 の展開となった。この結果、日本を含め多くの国々が、中国を最大の競争相手と位置付けて対中圧力を 2017年7月27日付本欄で、筆者は米トランプ政権の誕生を境に米中冷和時代が始まったとの判断 その上で、激動が冷和時代を貫いていくと予想した。過去1年間の米中関係が正しくその通り

冷戦終結以来の大きな転換点に差し掛かっている。 価値観的対立と経済システムの相違を超越して、「互恵互利」の関係を築くことができるのか。 的な手法を含むトランプ流の 果たして、強権政治と国家資本主義の組み合わせという「目」に、 「目」で対応するほかないのか。それとも、 関税の引き上げといった保護主義 日本を含め他の国々が中国と 世界は

「冷」が急進展の米中関係

いがあるとして、米司法省が中国の国製品をイランに違法に輸出した疑告合戦が巻き起こったのに続き、米ら関税引き上げに関する警告のである。3月から4月にかけて米いている。3月から4月にかけて米いている。3月から4月にかけて米

通信機器最大手・華為技術に対して、刑事調査に踏み切ったことが4月25日、明らかになった。それに先立つ日、明らかになった。それに先立つ年、明らかになった。それに先立つ全保障局(BIS)が、中国の大手金保障局(BIS)が、中国の大手金保障局(BIS)が、中国の大手金保障局(BIS)が、中国の大手金保障局(BIS)が、中国の大手を保険器を行ったとして取引禁止顧客

に指定し、2025年3月13日までの7年間に及ぶ制裁を課すと発表した。 さらに、ホワイトハウスは5月5日、中国が米航空会社に台湾、香港、マカオを中国の領土として、中記するよう強要しているとして、中国共産党を「オーウェル的で、ばかばている」と強く非難する声明を出げている」と強く非難する声明を出げている」と強く非難する声明を出げている」と強く非難する声明を出げている」と強く非難する声明を出

吳 軍華 日本総合研究所理事

12

で・ぐんか 中国復旦大外国語 学文学学部卒、東大院総合文化 学文学学部卒、東大院総合文化 研究課博士課程修了。90年日本 総合研究所入社、香港駐在員事 総合研究所入社、香港駐在員事 と経済、米中関係などが主 政治と経済、米中関係などが主 な研究テーマ。著書に「中国:静 かなる革命」(日本経済新聞出版 かなる革命」(日本経済新聞出版 かなる革命」(日本経済新聞出版 14 大外国語 学経済新報社)など。

強く批判した。 し、異例にも名指しで中国共産党を

する言葉である。 「1984年」という全体主義的ディストピアの世界を描いたジョーィストピアの世界を描いたジョーィストピアの世界を描いたジョー

トランプ大統領が貿易赤字の削減にには、ディールメーカーと自称するの布石だと指摘する声も多い。さらする。また、秋の中間選挙に向けてる保護主義だとの批判が根強く存在して、日本でも時代の流れに逆行すして、日本でも時代の流れに逆行す

する向きもある。 向 実態を正しく反映しているの た見方がトランプ政権の対中戦略 か。 ゖ すた て、 筆者には疑問である。 めのトリックにすぎないと 中 国 からより良 果たして、 い条件を引 であ こうし

う。 挙対 きる。 協議にムニューシン財務長官、 喧伝するトランプ大統領 件を引き出そう ナバロ大統領補佐 けられると考えている人の目 で展開されてきたグロー 大統領が中国 たことに見ら アメリカファー かれた初め な人物に映 ンがこのまま続くべきであり、 イ S T さらには、 策的 後、 国家経済会議 ŀ また、 -バイザー R を含む通 な思 特に冷戦終結後急速な勢 代表、 イ ての から ħ 感があるのも確かだろ つ ザ 5月3日から北京で 連 てしまうのは理解 るよう 0) より良 して ほ 商 官 本格的な米中通商 - スト」 1 の動きの (NEC) 口 ぼ全員を派遣 通 ス商務長官と É (通商製造業政 いるのも事 経済関連閣僚 商 バリゼー 13 が を声高 時代錯 トランプ 背景に選 取引の条 代 委員長、 表 クド には 部 続 誤 実 で

かし、 そうだとしても、 筆者

ここ数年、

米国と中国が既存

0

覇

それでは、

米中競争が一

体どの

ょ

つ

た構図に象徴さ

ャワ条約機構と

61

 \widehat{N} 大

0 条

ワ

ル

識 変容した事実を無視し、 1 に シ 短 るを得な 1 機能するとみるのはグ 資したからといって、 していないことの表れだと言 ションがポスト冷戦時代に大きく ョンがこれまで世界の平 絡的だと考える。 ランプ政 権に対する批判 グ 1 あるい D 今後も同様 バリ ーバリゼ 和と繁栄 0 多くが I わざ は認 ゼ

幕開け るもの 場 思 強 対 をめぐって中国 下 後 そうとしている中国 対 あ ようとする米国 0 \emptyset 正 1 げや 合 表明であり、 チを、 わる可能性 応が多少 0 る。 する中国 対中アプロー 硬に進められているトランプ政権 だと理解するのも表層的 を中心とする経済問題の解決のた 方、 市場開放、 この判断 Ø, 中 商協議で、 を意味するとみているからで 国に対するトランプ政権 あくまでも貿易不均衡の是 中 米中 、穏やかになる可能性 の挑戦を断固拒 国 はほとんどな に対する厳し 覇権国 -チは、 |側が -関係の競争 が [と覇権国の座を目指 が正しい 米製品の関税引き 知 大幅に譲歩した の財産権の保護 [の本格的競争の 米国 0 いならば、 座を維持し 一の覇権に であ いアプ Ó 否する意 流 があ る。 今 Ĺ

> 時期尚早だが、 できないレベルにまで達したと判 0 でその可能性の有無を断言するの 0 て戦争に突入するという「ト 権 してよいだろう。 イデスの罠」 い警鐘が鳴らされてきた。。 可 玉 と新 '能性を完全に払拭すること 興 0 い覇権国 に陥るのではないか 米中関係がすでにそ 0 対立に起 現時 - ウキ 因 が は 点 ٤ デ 断

米中冷和の特異性

界が とみて <u>خ</u> ح 北京 その のは 紀前 と同 内包しており、 れまでの 5 米中競争が米ソ冷戦に似 されると予想される。 異性を理 ほうふつとさせる。 か つ 覇 る。 半の 様 :米ソ冷戦に大きく翻弄された^ふつとさせる。20世紀後半の 0 ままの再来にはならな 確かである。 て世界を二分化した米ソ冷戦 権 いるからであ 争 挙手 歴史に類を見ない 解して初めてワ 世界の在り方が大きく規定 米中競争が冷戦を含めてこ 米中競争の行方次第で21 いを目的とする米中競争 適 切な対応が 投足に右往左往する そして、 しかし、 この意味で、 こうした特 可 シントンと 通ってい 冷戦時代 能 特異性を いと察せ になる る 世 0 世 を は

ット る。 ことができる つ 第一点は、 タ Ì

広げようとしている。 和」 せずに共存と 征 米国も中国も相手 Ł 的としてい 次の3点に集約す 米ソ冷戦と比較し 17 に比して、 を征服することを もソ連も戦 競争 服をター 現時点において 整理してみると るのであろうか。 な特異性を持つ 改 冷戦時代は米 が違うことで めて説明するま を前提に 冷) -ゲットと た。 少なくと 公って相 を繰 いう 激 ŋ L Ó は n Ī 玉 ろ

ス・レーニン主義

対

でもない

が、

マル

ク

経済対計画 自由民主主義、

経済、

北 場

市

西 A T

洋

約 対

機

構

最も、水面下で続けられているといわれる米中通商協議がある程度の成果を挙げた為か、それとも来る米朝首脳会談を前に中国から期待の協力を取り付けた為か否かは定かではないが、トランプ大統領が5月13日(米東部時間)、突如米政府の制裁で事業停止状態にある中興通訊が「ビジネスに復帰できるよう中国の習近平国家主席と努力している」ことをツイートした。ただし、5月19日に発表された米中ワシントン通商協議後の共同声明に中興通訊についての記述がなかった。もっとも、貿易赤字を米田にとっての損だとするトランプ大統領の信念に、筆者も首を傾げたくなる。

グレアム・アリソン『米中戦争前夜』、ダイヤモンド社、2017年11月

〈図表〉米中通商協議での米側の要求内容

●貿易不均衡の是正について 対米貿易赤字を2020年末までに2000ドル削減 ●米国の技術と知的財産権保護について ○中国企業に対する関連財政補助を停止すること ○技術移転を強要する関連政策を2018年末までに撤廃すること ○WTOへの関連提訴を2018年7月末までに引き下げること ●米国への中国投資規制について 敏感産業、国家安全に関わる産業に対する中国資本の投資に関する米側の 規制を反対せず報復しないこと ●米企業による対中投資について 投資規制等に関するネガティブリストを2018年7月1日までに公表すること ●貿易と非関税障壁について ○米製品の輸入関税を2018年7月1日までに米国の関税率と同じレベル に引き下げること ○特定輸入品に関する非関税障壁を撤廃すること ●サービス業等の開放について 米サービス業を公平に処遇し特定の措置により中国市場へのアクセス環境 を改善すること ●米農産品の輸入について 米農産品を公平に処遇し特定の措置に中国市場へのアクセス環境を改善 ○四半期ごとに進捗状況をチェックすること 協議の実施に向かって ○中国の違反に起因する米側の関税引き上げや輸入規制等を反対しない

(出所)各種報道に基づき筆者作成

5 て ぉ ŋ, Ō 100 17 掲げ る分 価値 た 両 通 国とも 野 観 り、 7 13 か たも ら経 冷戦 お 政 17 のを 治 て米ソ 済 時代 か ら経 軍事 世 は 昇に広げ イデオ が 対立して までの 済まで自 口 7 あ ギ

> て は

中

通 イ

う

ザ 商協 な 61 玉 0 通 議 とあ 経 商 に 乗り 済 代 えて5月3日 システ えて主張 表 が 込 tr Ĺ 私 直 して 0 0 前 いからのか チ 目 ライ 工 的 (J たと は 米中 決 卜

学

的

にも相合

互.

0

協

が 政

問題 、るだけ

を

は でなく、

め、

朝

必

要とする場合が

匆 力 地 北 れ

る。 n 似 0 を 呈 る。 業主 でなく、 を展 して んだ 金停 通 係は これ 関 親 放 通 大統領が 棄を求 実 税 つ L じて習近平 展開しつ たアプ に比 いる。 協議要綱 導 止 例 務 かなり異 0 17 大幅 など、 えば、 友情をたたえて 0 レ 小める要が ベ ツイッ 中 玉 Ū 、ルに 厳し 有企 な引 玉 口 つ て、 式なる様常 Ę の 政 米 1 国 図 き下げ 製品 チが ター 今の げて 求を盛り 成 府 業 お 家主席と 41 表) 対 長 1 • \sim 17 てモデ ても ラン 態を 米中 0 の輸 など 玉 見 中 た を だ 批 補 5 13 有 う 5 5 るも とは 存並 手を

る。 れぞ 呼 二つ 構造 み、 玉 た。 <u>の</u> 第一 ば 北朝 こう つ n ず 0 れ が 社会主義 大きく 点 れ の は、 側 0 て した は、 鮮 に 同 盟主とし 6.1 面 0 比 盟 た 米 か 関係緊密化 ク 通 ソ冷戦 ら見ることが 構造的相違 兾 米ソ 玉 L なって、 て、 ŋ, 同 ル 冷戦と米中 1 士とし て 米国 ここ2カ は プ 61 東 0 た 17 こての にが急速 [とソ 洒冷 を具 戦 西 ることで 厠 できる。 17 関係 と東 連を 一戦とも 体的 月 であ 冷 に 和 中 飹 そ あ 進 0

な依存関係

で結ば

ځ 時

中

玉

が

経

済 7

的

複雑

結的な構造を持

つ

た冷戦と違

つ

代に

お

61

は て、

米 冷 て

玉 和 17 陣 分

営が 郵に

パそれ

れぞれ自

三 完

お

13

・ても、

東

西

姿勢 示す 的成 玉 2 して 由 1 つ 米 $\bar{0}$ 栄 た は 0 家 主席 米中 0 0 $\frac{1}{7}$ が 長 0 1 中 関 方、 自 なお ハモデル 個 0 関 もな 係を が 首 年 由 個 係 B 卜 4 維持され 米国とは 民 脳会談に 維持して の世 あ を ランプ大統 月に米フ ⊓ ر ۱ 主主義を否 る ょ E 界的普 と話して が、 ζ お て あくまでも共 す 'n 駄 61 17 11 定し、 る。 きた Ħ て、 1) 及に意欲 領 る グダ 41 に 理 たと にする 習近 例えば、 州 対 د يا 由 ٤ 中 l で 理 そ Ō 61 が 玉

イデオ

ギ

価

値

観

連

同 $\dot{\Box}$

調

L 1

て

13

た

中

玉 的

を目

「標として |義による全

揭

د يا 0

産主

人類

解

冷

時

代 7

米ソ

か

ら

定

0

た。

ち

なみ

に

中

玉

0

方を見て

Ŕ

普

遍的

価

値

ځ

調さ

n

るように

な

7 強

17

るも

0

0

米

か

に離を置

61

て

د يا

た

B

0) 0

じて 立 最 0 0 の、 0 大 ように、 Ó, 61 な 和 少 竸 なく 争相 61 米国 を 破 į 手 と中 4 つ 位置付け 現 7 対決 詩点 玉 が 然では 共 しよう 7 に 相 並 V)

手、 Δ 経 軍 済を動 事的 次に、 同盟国 から経済活動 市 『場とい 対峙だけで がす 政 を持って 沿的対 Ź つ た経 力 0 ニズ なく 立と 担 6.1 る 済

るも として日 0 0 本を含め 米国は 多く 依然

対 結 対た可 わ 5 17 17 絆で とみら 脱成され すため 峙 0 l て、 性が す 圧 っるた 一力を少し は なくなっ か た 高 0 n 対策 る。 め わ つ 7 it 0 米 で ほ 同 で で て ど れ は 盟 玉 あ B 玉 強 ζ J

Trump trade chief wants to open China, not change its economic system. Reuters, May 2, 2018

[&]quot;习近平同特朗普开始举行中美元首会晤、新華社、2017年5月16日 2017年12月18日に発表された国家安全戦略において、トランプ政権が中国を現行の国際秩序を変えようとする最大の戦略的競争相手と位置付け た。一方、中国は米国が習近平国家主席の掲げる「中国の夢」の実現を妨げようとしているとみる。

年現在、 自由 た? 30 率がそれぞれ 的自由を享受している国と地域 的に動 %に上昇 組織であるフリーダム・ 展開されていることである。 違って、 義に対するイデオロギ 危機に直 信仰が共に高揚期に始まっ %まで下が 米国に本部を置く国際的 0 緊揺し始 点 国 自 [と地 Ü 07年と比 田民 米中競争が共産主義はもと は 面していると警鐘を鳴らし 自由 47 % 気めて 主主 域の比率が22% つ 自 たのと対照 由 民主主義が大きな 較して自由と部分 いる状況を背景に 義への信仰も世 民主主義と共 31%から45%、 Ì ハウスは17 ※的に、 た冷戦 価 ちなみ から25 N G 値観 の比 産 不 泵 O

挑戦に求められる戦略的 思考

米国 られ トラ 業も短期的利 的視野に立った戦略的な思考が求め 未曽有の時代に突入して、 互に複雑に絡 代に突入しているもの [にお 権争 ていると思わ プ陣営と反 され いてイデオロ 61 に向けて本格的な競争 ているにも 益だけでなく、 み合う米中冷和という れる。 トラ シプ ギー Ó ちなみに、 か 利益が かわらず、 陣営で大 政府も企 中長期 価値 相

> 主張し、 たトー 成され 呼 ۴ 会 発 張 題 と打ち出してきたトランプ政権と問 前 つ これまでの 権に対して厳しい論調を展開してき ٤ 17 1 つ L 済 17 び掛け ての であった。 とは て、 表したコラムにお て、 意識を共有してい に迅速に展開していくべきだとも が しているのがトランプだからとい 0 日 的 1/2 ルールを守らせる戦いを) [のニュ つ にも異質なライジングパワ too た政 決してみない その戦いが戦うことに値 マス・フリード 超党派的なコンセンサス 中国の振る舞いを正すに当た ている。 対中強硬策を短 た8 late <u>ー</u>ヨ 治的 振る舞いを正して国 さらに、 例えば、 ーク・タ 側 (手遅 面だけで るかの でください」 いて マン氏が5月 れ 中 期間で続々 イムズ紙 トラン 中 国 なく、 ような主 に との になる · プ政 が形 リー 際社 玉 しな 1 ٤ 戦 0 غ 経 で

その 具 異 済 ど かどうかについて、 質性 成長 のような対策が考えられるの 米中競争の本格的展開に対応 際、 には 極 によるインパクトを見極 を促す手法などの イデオロギー め で重 米中冷和構造が今後 一要になると思わ まず判断 • 面 価 で中 値観と経 する る続 れる。 める か。 して、 玉 0

> しかし、 なく、 必要 全くないわけではな が 決して あ その る。 行方を示唆 たやすい判断 改 8 って強調 する兆し するまでも では ない が

でいる。 れた政 デオ を過 の共 年間 り、 も追 鋭化する可能性が高 席 年記念大会に なみに、 ようとする勢いを見せている。。 玉 主主義に対する信頼が大きく揺ら 民衆が確信していた。 来に導く最適なシステムだと多く お して位置 で、 家 有効な政治システムとしての自由 を含む東側陣営、 連を含む東側陣営、 は、 は1時間 冷 千年 戦時代、 去1 その原理原則に基づいてつくら $\dot{\Box}$ 自 たカー 、産主義が実質的に形骸化 でイデオロギー・ ても自由民主主義が命をかけ い求めるべく普遍的 ギー 身をマ 共 治制度が人類社会を理想 付け 5 月 第 0 産主義の旗を再び高 それとは対照的に、 0 半スピー ル 思想家) 価値観的対立が た。 ルクス主義 0 お 4日に北京で盛大に催 西側陣営は • マルクス生誕20 年で最も偉大な思想 1/2 このままで て、 ・チし、 習近平 とたたえた上 しかし今や、 そして中 価 の継 値観 価値 もとより、 マルクス -国家主 極者と 過去40 は にく掲げ した中 として 観 であ 0 玉 5 イ 0 1/1 民 Ö 将 て

定される。 二つの イデオロ そうなっ シナ ニギー た場 ij つ

う 最 び 影 価 オである。 されるとい 構 関 17 に は、 済分野での 観 配の対立 |響が経済にまで及 造がその |係を頼り ては超党派的な 中 シナリオである。 終的に崩 値 冷 玉 冷和構造 イデオロギー 観 の対立による への に を超えて の対応に 傾斜 相互依 もう ż まま維 É れてしま シナ が極 ゚オが 冷 価 Ĺ は 合 コ お **~**

ら二つ目のシナリ

の移行段

、階にあ

る 才 か が 現 بخ

つ目のシナリオ

を見ると、

米国

れて

61

る米社会の

ン

セ

・サス

(が形成)

ア

プ ラ 判

口

1

チを

賛

で各論ちゅうち

卜

プ政

権 . る。

0 対 n

方 中

Democracy in Crisis, Freedom House, January 16, 2018
Thomas L. Friedman, The U.S. and China Are Finally Having it Out. New York Times, May 1, 2018
最も、マルクス主義を見直そうとしているのは中国だけではない。米国でも欧州でもその動きを見て取れる。例えば、マーク・カーニーイングランド銀
行総裁が富の再分配に関するカール・マルクスの理論を部分的に支持すると表明しており、Bhaskar Sunkara「アメリカ民主社会主義者」副総裁が
ニューヨーク・タイムズへの寄稿で「レーニンとボリシェヴィキを狂った悪魔ではなく、危機の中でより良い世界をつくるに当たっているいると試した善良の人たちとみることができるかもしれない」と呼びかけた。

のシナリオを前提に動いているようむ他の国々の状況を見ると、一つ目ひいては各論反対している日本を含 を回避させ、21世紀を平和でウィン 立と経済協力が果たして米中の衝突 に思われる。 さて、イデオロギー・価値観の対

れだけの可能性があるかはともかくウィンの世紀にしてくれるのか。ど として、期待も込めてそう願いたい。